08

de marzo de 2010: DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER TRABAJADORA

100 años de lucha feminista en pro de la igualdad, la justicia, la paz y el desarrollo

En la Universidad Central de Venezuela se realizó una conmemoración conjunta de las mujeres de los sectores docentes, administrativos y estudiantiles en la que participaron: el CENTRO DE ESTUDIOS DE LA MUJER – Vicerrectorado Académico, la Dirección de Asistencia y Seguridad Social – Vicerrectorado Administrativo, la División del Servicio Médico Asistencial y Preventivo–VRAD, la Organización de Bienestar Estudiantil (OBE) y la Asociación de Profesores (APUCV-IPP).

La idea de un día de las mujeres, surge a fines del Siglo XIX en el contexto de las luchas obreras y por el sufragio femenino, como una manera de impulsar la equidad y la igualdad. Las costureras y las planchadoras de Nueva York habían venido haciendo huelgas por una jornada de trabajo más justa y en rechazo al trabajo infantil, siendo todas fuertemente reprimidas. Ante tales hechos, el Partido Socialista de Estados Unidos y de Europa, instaura jornadas de reflexión y acción denominadas *Día de la Mujer*.

En 1910 en Copenhague, Clara Zetkin, ante la «Segunda Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas» propone el establecimiento de un *Día Internacional de la Mujer* como homenaje al movimiento en favor de los derechos de la mujer trabajadora y para ayudar a conseguir el sufragio femenino universal.

El Día Internacional de la Mujer surge para hacer propaganda a favor del sufragio femenino, para defender los derechos laborales de las trabajadoras y manifestarse contra la guerra

En Europa, comienza a conmemorarse:

- 1911 El primer Día Internacional de la Mujer se celebra el 19 de marzo en Alemania, Austria, Dinamarca y Suiza, conmemorando un levantamiento ocurrido en Prusia en esa fecha. Las demandas fueron el derecho al voto, la igualdad de oportunidades para ejercer cargos públicos y el derecho al trabajo. En Berlín se realizan cerca de 45 manifestaciones ese día.
- **1913 Rusia.** El 17 de febrero (2 de marzo en el calendario occidental), las mujeres rusas celebran por primera vez el Día Internacional de la Mujer

bajo la denominación de Día Internacional de las Obreras. Se produce una fuerte represión de la policía zarista y algunas de las organizadoras son deportadas a Siberia. Esta manifestación se realiza bajo las banderas del movimiento pacifista en vísperas de la Primera Guerra Mundial.

- **1914 Europa.** El 8 de marzo se realizan diversos actos en Alemania, Suecia y Francia. En Alemania la actividad se centra en jornadas de protestas contra la guerra, el militarismo y el derecho al sufragio.
- 1915 Dinamarca. Oslo. Un gran contingente de mujeres sale a las calles el 8 de marzo para repudiar la Primera Guerra Mundial.
- 1917 Rusia. 23 de febrero (8 de marzo en el calendario occidental). En plena guerra, las mujeres de San Petersburgo, contrariando las órdenes de las dirigencias de los partidos, realizan una manifestación pidiendo pan y el regreso de los combatientes. Esta manifestación, a la que se unen trabajadores y estudiantes, es considerada por algunas historiadoras como el detonante de la Revolución Rusa. Cuatro días más tarde, el Zar abdica y el Gobierno Provisional otorga a las mujeres el derecho al voto.

En América Latina y Venezuela:

- º 1930. Uruguay. Mujeres sindicalistas realizan actividades el 8 de marzo para enviar ayuda a los republicanos españoles.
- º 1934. Venezuela. La Agrupación Cultural Femenina de Venezuela, con Carmen Clemente Travieso al frente, celebra, por primera vez, el Día Internacional de la Mujer y da a conocer un «Mensaje a la Mujer Venezolana», para denunciar la situación de las prisioneras políticas.
- º 1944. Venezuela. Primera celebración del 8 de marzo. Cuando por primera vez, grupos de mujeres colocaron una ofrenda floral ante la estatua del Libertador en la Plaza Bolívar de Caracas. Desde entonces todos los años se coloca sin falta esa ofrenda floral.
- O 1944. Venezuela. Se realiza un gran mitin en el Teatro Nacional, organizado por las mujeres de todo el país. Asistieron a dicho evento el Presidente del Congreso Nacional y el Ministro de Educación.
- º 1944. Venezuela. Se celebra nuevamente el Día Internacional de la Mujer, con una reunión de las mujeres organizadas para la «Segunda Conferencia Preparatoria al Primer Congreso Venezolano de Mujeres», con asistencia de 200 delegadas de todo el país.

Toda esta etapa estuvo signada por los Derechos de las Trabajadoras y el Derecho al Voto

En 1975, la Asamblea General de Naciones Unidas establece el 8 de marzo como Día Internacional de la Mujer.

Hace un siglo, Clara Zetkin propuso la celebración de un Día Internacional de las Mujeres para llamar la atención sobre las condiciones laborales de la mujer, la falta de derechos políticos y la paz. Hoy, seguimos luchando por lo mismo.

- I. Todas somos trabajadoras, con menos derechos: atrapadas entre el «techo de cristal» (estereotipos) y «el suelo pegajoso» (las labores de cuidado exclusivamente asignadas a las mujeres).
- II. Los sistemas de prestigio tanto como el género estructuran el espacio político y los espacios de poder.
- III. El derecho de las mujeres a una vida libre de violencia aún está lejos.

Alba Carosio